

# GACETA DE MADRID.

SABADO 12 DE ABRIL DE 1828.

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

### GRECIA.

*Egina 13 de Febrero.*

El presidente de la Grecia se esfuerza por restablecer el orden en este país, á lo cual le ayudan enérgicamente los tres bajeles de guerra que las Potencias han puesto á su disposición, y que actualmente llevan bandera griega. En todas partes se le manifiesta la mayor sumisión, y en las calles se han puesto tribunas, desde las cuales los mas elocuentes oradores exhortan al pueblo al reconocimiento hácia los Aliados y á la obediencia al conde de Capo d'Istria. El cuerpo deliberativo celebra sesiones diarias en que discute los asuntos de pública utilidad; á él asiste el Conde con frecuencia, y recomienda continuamente la union y obediencia. En una corta allocucion que ha hecho últimamente ha dado á conocer que es el único capaz de traer á la civilizacion un pueblo que habia caído en la barbarie.

«La Europa, dijo, nos ha admitido por sus aliados, y para corresponder á ello he sacrificado mi contento, mi salud, mis bienes, y mi vida también la sacrificaré si lo exigiese el bien de la patria; empero no podré resolverme á comprometer mi autoridad ni por un sólo instante, y así pido que se ejecuten puntualmente mis órdenes, y que nadie haga mas contradiccion á mi voluntad que la que hace esta caja que rompo. (La tenia en la mano y la tiró á sus pies.)

«Cualquiera que se oponga á mis ideas espere el mas severo castigo; pues que tengo á mi disposición bastante fuerza para hacerme obedecer. Dentro de algunos dias, el pabellón griego tremolará sobre los bajeles europeos.»

### RUSIA.

*Petersburgo 15 de Marzo.*

El dia 10 llegó á esta el teniente de guardias príncipe Souwaroff, enviado en posta por el ayudante general de campo Paskevitch con las llaves de la fortaleza de Aldebil, cuya rendicion ya se dijo. Lo que ha contado este oficial confirma las noticias satisfactorias contenidas en el último boletín del ejército de Persia.

A su salida ya se dejaba ver el efecto favorable que habia hecho en la corte de Teheran la amenaza de que se volverian á romper las hostilidades. El general sabia que una parte de la indemnizacion debida á la Rusia habia pasado ya nuestros puestos avanzados en Miana, y se componia de 5000 tomanes, que debian depositarse provisionalmente en manos de Mr. Macdonald, ministro de S. M. B. en Prusia; y remitirse al comandante en jefe de nuestro ejército en el momento en que se firmase el tratado de paz. Igualmente estaban en camino, y aun habian llegado en parte á Miana, las demas cantidades que habian de completar la suma total. En todas estas y otras circunstancias la conducta leal y franca observada por Mr. de Macdonald testifica la íntima union que reina entre la Rusia y la Gran Bretaña; y este Ministro, sin que tomase parte alguna en las negociaciones, no ha cesado de manifestar á los persas lo que mas convenia á sus intereses, ni de exhortar al Schah á que aceptase sin tardanza y sin dudar en nada las condiciones de paz propuestas por los plenipotenciarios de S. M. I.

### POLONIA.

*Cracovia 8 de Marzo.*

Después del retorno de S. A. J. el Gran Duque Constantino á Varsovia se han esparcido rumores de que habrá paz; también hay la lisonjera esperanza de ver en todo Mayo en Varsovia al Emperador, para recibir el pleito homenaje de la nacion. No

obstante todo esto, el ejército polaco está todavía en movimiento; su estado mayor se halla en Lublin, donde S. A. I. va á trasferir su cuartel general. Todos los dias llegan al reino cuerpos numerosos de tropas rusas; las levas continúan, lo mismo que las entregas de caballos y de todo género de objetos de guerra. (*Extracto de la Gaceta universal.*)

### AUSTRIA.

*Viena 20 de Marzo.*

El correo de la embajada de España, que salió de Constantinopla el 13 de Febrero, y llegó aquí al mismo tiempo que el del 10, nos ha dado las siguientes noticias, que parecen haber disipado los temores de un rompimiento y tranquilizado los ánimos.

El dia 10, á invitacion del Reis-effendi, pasaron á la Puerta los Encargados de Negocios de España y Nápoles y el Ministro residente de Dinamarca, á efecto de cangear la ratificacion del tratado de 16 de Octubre último, que permite la navegacion en el mar Negro de sus pabellones respectivos. Con este motivo las legaciones, en nombre de sus cortes respectivas, ofrecieron sus presentes á los Ministros de la Puerta, quienes por su parte, y en nombre del Gran Señor, les dieron los suyos, que eran una caja de oro guarnecida de diamantes á cada gefe de legacion, y otros varios objetos de menos valor para sus secretarios y dragomanes. Y como el tratado del mes de Octubre se funda en el de Ackerman, consentido en el año de 1826, se considera por esta solemne ratificacion que la Puerta no está lejos de cumplir las condiciones relativas á él.

El Reis-effendi ha despachado también el firman que tuvo detenido tanto tiempo, respecto á varios bajeles mercantes austriacos; y esta determinacion parece que contradice los rumores, segun los cuales se creia que la Puerta prohibia la entrada de bajeles extranjeros en el Bósforo.

Por el mismo conducto sabemos que el Patriarca griego ha presentado últimamente al Sultan una súplica en favor de los insurgentes, cuya respuesta aun no se sabe; pero sí se dice por buen conducto que se trataba de una amnistia, y para llevarla á efecto se concederá á los insurgentes un término de tres meses, en cuyo tiempo suspenderá la Puerta toda clase de hostilidades.

En el momento en que concluimos este número llega el correo de Constantinopla del 25 de Febrero: ninguna noticia trae de importancia; pero recibimos por este conducto detalles sobre el estado de cosas de la Grecia, que comunicaremos á nuestros lectores á la mayor brevedad. (*Observateur autrichien.*)

Hoy ha llegado el correo ordinario de Constantinopla con cartas del 25 de Febrero, las cuales aun no se han distribuido; pero ya se sabe que la Puerta ha adoptado disposiciones mas moderadas, y que ha concedido á los griegos un armisticio de tres meses, prometiéndoles la amnistia si se someten. (*Gaceta de Augsburgo.*)

### SUIZA.

*Lausana 11 de Marzo.*

Por una segunda circular se invita á los Cantones á que no den asilo á Carlos Asinari, en otro tiempo marques de San Marsan, uno de los gefes de la insurreccion piamontesa, condenado á muerte por contumaz, y despedido del Canton de Vaud á petición de la legacion sarda. (*Nouveliste Vaudois.*)

### INGLATERRA.

*Londres 28 de Marzo.*

A la una y media subieron los fondos consolidados á 89½, porque corrió la voz de que los pliegos recibidos de S. Peter-

burgo contenian disposiciones pacificas; pero á las dos y tres cuartos se repitió que los rusos habian pasado el Pruth, y bajaron á 83.

Hoy se ha recibido el Diario de S. Petersburgo de 1.º de Marzo, donde se halla la declaracion de la Rusia.

Los periodistas se desencadenan contra esta Potencia, y en ello á la verdad no hacen mas que seguir la opinion pública. Ya no se piensa en los griegos, sino en el peligro en que se halla la *antigua y fiel aliada* de la Inglaterra, la Puerta otomana.

Es bien sabido que la Rusia manifiesta, hace ya mucho tiempo, á nuestro Gobierno, que intentaba vengar con las armas las infracciones de los tratados cometidas por la Turquía. A esto se contestó poco despues; pero no sabemos en qué términos. Se cree ahora que el ejército ruso pasará el Pruth á principios de Abril, y que la declaracion del manifiesto de la corte de S. Petersburgo, se publicará luego que se den las órdenes definitivas al comandante en jefe.

Ayer se decia confidencialmente que habian llegado á Londres noticias satisfactorias con respecto al Oriente, y que las quejas manifestadas por la Rusia contra la Turquía, se apoyaban principalmente en que la Puerta habia excitado á la Persia á que violase los preliminares de paz; pero es un error el creer que este sea el motivo único de ello, porque tienen otros de mas peso, cuales son: violar el tratado de Ackerman, declarando que jamas habia pensado en cumplirlo, cerrar el Bósforo, apoderarse de cargamentos de súbditos rusos, y arrestar á estos.

Sentimos vernos obligados á disminuir las esperanzas que se dieron generalmente ayer diciendo que, aunque creemos que lo de Persia nada influya sobre la cuestion principal, tememos que la probabilidad de un rompimiento entre la Puerta y el Czar no se ha disminuido hasta ahora. (Times.)

*Progresos alarmantes de los crímenes en Inglaterra.*

Ha publicado Mr. Cobbett en su *Register* tres cartas dirigidas al duque de Wellington.

En la primera de estas cartas habla Mr. Cobbett del estado del pueblo de Inglaterra, y del increíble acrecentamiento de los crímenes. Pregunta en ella al Duque si habia oido hablar alguna vez de un país en donde hubiese tantos pobres, que pusiera á las demas naciones en la necesidad de sancionar leyes para impedir se emigren á ellas. Pues la Inglaterra se halla actualmente en este caso, y los Estados Unidos se han visto precisados á dar las órdenes á las autoridades de sus puertos para que castiguen con todo rigor á los que desembarquen en ellos mendigos ingleses. En cuanto á la Irlanda todo el mundo conviene ahora que es el país mas miserable que se puede encontrar; pero ignora el noble Duque que los trabajadores de Inglaterra, del país de *rutheaf*, no comen en el día sino pan y patatas; ignora el honorable Duque que de tal modo se multiplican los robos, que ya estan todos bien perseguidos de que no estarán seguras las propiedades, si no se pone inmediatamente el remedio oportuno; no sabe el señor Duque que hasta los niños de este país son ya ladrones, y que esta honrosa profesion se ha extendido tanto entre ellos, que se han visto obligados los jueces á pedir autorizaciones extraordinarias y la suspension del jurado, para contener los progresos de este mal; ignora por último el noble Duque, que á pesar de las inmensas sumas que produce la contribucion de pobres para su manutencion, estan estos miserables tan mal alimentados, que repetidas veces se determinan á cometer delitos, para que por este medio los metan en la cárcel, y allí puedan con el alimento que se les suministra, saciar algun tanto su hambre? En seguida hace Mr. Cobbett algunas observaciones sobre los temores que se ha pretendido infundir acerca del peligro que corre la ley fundamental viendo al duque de Wellington hecho gefe del Ministerio.

Brougham, añade Mr. Cobbett; y algunas otras bestias *whigs* han tratado de excitar estos temores, propalando y exagerando lo que seria capaz de hacer teniendo el ejército á vuestra disposicion; pero en el caso que quisierais servirlos de él, ¿qué haria para asistirnos el *ministro de guerra* Mr. Brougham. Resemos por alto este delirio, y preguntemos: ¿qué hariais con el ejército? El no puede *fabricar moneda*, ni tampoco extraer el dinero de las faltas que ras de los que ya no le tienen. Si el pueblo de tuviere todavia en sus bolsillos, no hay duda de que el *recaudador de las contribuciones* se apoderaria de él mas fácilmente que el soldado. El marqués de Lansdown teme por la constitucion, y os empeña á conservarla; pero es extraño que no sepa el marqués que semejante lenguaje no es propio sino de las *nievas detrapadas* que yachochean. En afecto á que viene ahora hablar de la constitucion,

cuando se cobran 60 millones de libras esterlinas de contribuciones, y cuando están habiendo pago de una ley que concede á los pobres el derecho á los que se les da, con el fin de que se les permita el derecho de suscribir representaciones.

Todo hombre sensato está bien convencido de que los males que se van acumulando de algun tiempo á esta parte vendrán al cabo á producir una gran convulsion; y tenid entendido que los soldados no la impedirán. Los males en que se va sumergiendo la nacion son de tal naturaleza que desafian á las mismas bayonetas. Hablando del pueblo en general puede asegurarse que ha perdido ya todas sus antiguas ideas; y respecto de las clases medias debemos estar persuadidos de que por su parte no harán ningun esfuerzo para mejorar su suerte, al mismo tiempo que las clases trabajadoras son absolutamente indiferentes para todo, y no piensan mas que en los medios de prolongar un poco mas su existencia. Tal es el espectáculo que presenta en el día el país que era el mas celoso de sus libertades y de su honor.

Semejante pueblo no teme los progresos de la influencia militar. Todos los ejércitos del mundo no podrán impedir suceda la catástrofe á donde le conduce su situacion.

Para hacer conocer á V. G. todos los males que padece el país, seria necesario escribir muchos volúmenes; asi pues me limitaré á exponeros los hechos relativos á los horribles progresos del crimen, concretándome únicamente al del robo. No hablaré, segun lo que mis observaciones me han suministrado, sino segun los pormenores que los jueces de paz presentaron en las sesiones que tuvieron en la reunion del trimestre cobilla, el día 20 de noviembre.

Cuanto menos criminales tiene una nacion tanto mas feliz es su situacion. ¿Cuál pues será la nuestra cuando el mal hace tantos progresos entre nosotros? Pero lo que hay de mas horroroso en el estado actual del crimen es la rapidez con que se difunde entre los jóvenes y aun entre los niños. En muchos condados los gastos que ocasionan los ladrones son ya tan graves como los que causan los pobres.

*Paris 31 de Marzo.*

*Bolsa de hoy.* Cinco por 100 consolidados 102 f. 40 c. Acciones del banco 1895. Empréstito Real de España 723.

La Cámara de los Diputados se ocupa en las sesiones actuales en discutir el parecer de la comision que ha entendido en varias representaciones hechas contra el método observado en las elecciones.

En el Diario de Marsella se lee lo siguiente:

«Si hemos de dar crédito á los rumores que corren, la llegada de tropas asiáticas á Constantinopla ha producido una terrible anarquía, y á pesar de todos los esfuerzos que ha hecho el Gobierno para contenerla, no ha podido impedir que hayan sido asesinados algunos cristianos en las calles: hasta los mismos turcos temen salir de sus casas, y algunas veces son víctimas de los desórdenes que reinan; consecuencia inevitable de la situacion en que se ve aquella capital. Mientras tanto el comercio de Marsella se halla enteramente paralizado, excepto el de trigo que tiene buena salida; á pesar de la introduccion del extranjero; y el convoy llegado de Cádiz todos los demas artículos de nuestro mercado están parados; y al mismo tiempo que hay pocos pedidos de jabon en esta plaza, sube su precio en Nantes, Paris y Ruán.»

En dichas plazas habia corrido la voz de que debian fletarse en Marsella 200 bajeles para una expedicion marítima; que no debia ser mercantil; pero debia saberse que un pliego llegado el sábado á la una ha hecho que se suspendan los fletes y aun la mayor parte de los aprestos que se hacian para lo que ya estaba á punto de marchar. ¡Ojalá que se realicen las conjeturas á que ha dado margen esta disposicion; pues en ello ganará la humanidad y el comercio!»

Con fecha del 29 escriben de la misma do que sigue en el día. Un aviso telegrafico que se acaba de fijar en la bolsa, nos hace saber, que ha llegado á Colon á bordo de una fragata francesa un enviado con plenos poderes de Argel para tratar de la paz; cuya noticia ha sido muy grata á nuestro comercio. Pasa de la quarantine se dirigirá el enviado á Paris. Ya se cree que la paz del hi concluido; y que el Rey de Argel da este paso únicamente con el fin de manifestar á la Francia su satisfaccion.»

El *Precursor de Leon* dice: Hemos visto una carta de Marsella en que avisa la llegada por el telégrafo de la orden para suspender la expedicion militar proyectada; para lo cual habia ya dispuesto de 200 bajeles mercantes, á quienes seria preciso indemnizar. (Gazette de France.)

Se aguarda de un momento á otro en Perpignan, al vicario de Saint-Etienne, teniente general de los ejércitos del Rey, al cual

para de embajador de S. M. Cristianísima cerca de la corte de España. Se conjetura que el asunto del señalamiento del día en que ha de verificarse la evacuacion de las tropas francesas es el principal objeto de la mision del señor vizconde.

—La hermana Javouhey, fundadora y superiora de la congregacion de S. Josef, se hallan visperas de verificar una de aquellas empresas que únicamente el zelo mas ardiente y religioso puede inspirar. En efecto, muy pronto partirá para la Guayana francesa, conduciendo á la naciente colonia de la Mana 40 hermanas de su orden y 15 familias de la Alsacia, que van á establecerse allí. Esta heroína, que sin otros auxilios que un mediano patrimonio, ha logrado, venciendo muchos obstáculos, fundar en muchas partes de Francia establecimientos útiles á la humanidad, es digna de encargarse de esta penosa y difícil empresa.

—La religion Javouhey tiene á cargo de sus hermanas en la Cayena la asistencia del hospital y un establecimiento de instruccion elemental para las niñas. Los esfuerzos del gobierno y las considerables cantidades que ha recogido, no han producido otra cosa que establecer un pequeño almacén para la explotacion de madera de construccion, y algunos desmontes de poca importancia que han hecho las familias del Jura trasportadas allí, y mantenidas despues á costa de muchas sumas; quienes se desanimaron tanto, que ya no quedan sino 20 individuos dispuestos á regresar á Europa.

La religion ha suministrado á la hermana Javouhey toda la energia y valor necesario para emprender lo que el gobierno de las colonias habia procurado ensayar inútilmente. Es verdad que tiene á su disposicion aquel poderoso resorte, esto es, la caridad, que falta á todas las empresas que no tienen otro movíl que el interés. Sus compañeras darán ejemplo de laboriosidad, de paciencia y de resignacion en los trabajos y en las privaciones; estas asistirán á los nuevos colonos en sus enfermedades, y hasta les ayudarán en sus ocupaciones respectivas. La superiora de S. Josef ha tenido buen acierto en la eleccion de las familias de la Alsacia. Los habitantes de esta provincia son los que mejor sufren el clima de los trópicos; de modo que antes del año de 1789 las guarniciones de la Cayena se formaban de batallones compuestos de naturales de la Alsacia.

Si por alguna circunstancia puede contarse con el éxito de los esfuerzos de la hermana Javouhey, es porque los jesuitas ya habian emprendido lo mismo en aquellas regiones, en donde hallará probablemente muchos vestigios de sus trabajos. Establecidos estos en las riberas del Oyapock y del Kourou, lograron reunir á los indios, catequizarlos, y destinarlos á apacentar ganados y otros diferentes trabajos. Los resultados que consiguieron á costa de paciencia y de increíbles fatigas, les sugirió un gigantesco proyecto, que solos ellos eran capaces de realizar. Se trataba de poner en comunicacion las misiones de Oyapock y de Kourou, distantes entre sí casi 150 leguas, por medio de una cadena de puestos evangélicos colocados en lo interior de las tierras, y en los altos de las riberas, que cada uno pudiese servir de punto de reunion, al mismo tiempo que de parroquia á los indigenas. La destruccion de su orden impidió se ejecutase este plan, que hubiera adelantado rápidamente la civilizacion y la colonia de la Guayana francesa.

Desde entonces un Ministro filósofo ha enviado 150 individuos á perecer de hambre y de miseria sobre las orillas del Kourou; los revolucionarios tambien deportaron allí los que sentenciaban por asuntos políticos, y los eclesiásticos. La administracion colonial ha hecho posteriormente varios ensayos, que todos se frustraron despues de haber costado inmensas sumas.

Nuestros filantropos han deseado se enviasen á ella los condenados á galeras. Sola la sacrosanta religion de Jesucristo ha podido y puede todavia vencer los obstáculos que presentan el calor y la insalubridad del clima, el horroroso aislamiento, la enorme extension de aquellos vastos desiertos, la falta de comunicaciones, y el caracter indocil de los naturales. Los hombres de bien, los amantes de la virtud, y los interesados en la propagacion de la fe de Jesucristo, acompañarán con sus votos y oraciones la empresa de la hermana Javouhey; esta posee cuantos dotes se necesitan para el objeto; una fe viva, una perseverancia á toda prueba, y una ardiente y fervorosa caridad que no podrán disminuir ni apagar todos los obstáculos y peligros que se la presenten.

—Escriben de Munich, que habiendo resuelto el Rey de Baviera establecer en su reino las hermanas Grises, para cuidar de la asistencia de los enfermos, á imitacion de lo que se practica en Francia, van á enviarse á este reino dos religiosas de este instituto para recibir en una casa de la orden la instruccion que despues deben comunicar, cuando vuelvan, á las piadosas mugeres que quieran entrar en este instituto religioso.

Madrid 12 de Abril.

Los partes de Barcelona recibidos últimamente anuncian que SS. MM. seguian en aquella ciudad sin novedad en su importante salud.

SS. AA. gozan de perfecta salud en esta corte.

### VARIEDADES.

#### QUÍMICA.

Artículo del D. M. de C. sobre la calidad desinfeccionante atribuida á los carbonos vegetales y animales.

Hace mucho tiempo que se conocia la propiedad antiséptica del carbon; pero hasta los experimentos de Teodoro Sausurre no se habia demostrado que consistia en la disposicion que tiene de absorber muchos volúmenes de los gases deletéreos que se ponen en contacto con él. Entre los carbonos vejetales, el que posee en mayor grado esta propiedad, es el de box; los demas no son tan buenos, porque son menos absorbentes. He aqui un resumen de los diferentes volúmenes de gases absorbidos por un solo volumen del expresado carbon.

90	volúmenes de gas amoniacal.
85	..... idem..... idem hidroclórico.
65	..... idem..... idem ácido sulfuroso.
55	..... idem..... idem hidrógeno sulfurado.
40	..... idem..... idem protóxido de azoe.
35	..... idem..... idem ácido carbónico.

Esta propiedad comun á todos los carbonos hace que se empleen con ventaja en los paises extranjeros para refinar azúcar, para clarificar miel y jarabes, para quitar el color al vinagre, y otros muchos usos en las artes. Pero como las condiciones que se requieren es que el carbon sea poroso y esté bien seco, de aqui es que el que ha servido una vez para alguna de estas operaciones, puede ser empleado en otras muchas, principalmente si ademas de ser poroso, tiene interpuestas en sus moléculas las de algun otro cuerpo, circunstancia que hace el que unos carbonos sean mas á proposito que otros. Por otro lado los gases absorbidos por qualquier especie de carbon se vuelven á desprender con facilidad á los 100 ó 150 grados del termómetro centigrado. Está, pues, reducida toda la preparacion á hacer que sufran este grado de calor. En España son costosas todas estas operaciones porque el carbon es caro; lo que prueba la necesidad de promover el cultivo de los árboles; adorno tan hermoso como útil para los usos de la sociedad.

Pero al mismo tiempo, como el carbon mas ventajoso sea el animal, es decir, el extraido quemando los huesos de los animales, es muy facil conseguir el mismo fin en un pais en donde se desperdician estas sustancias tan útiles para la extraccion de colas y gelatinas, por medio del ácido hidroclórico. El carbon que resulta posee la propiedad absorbente en superior grado, á lo que parece contribuir el fosfato y carbonato de cal que contiene; calidad que se ha de tener presente para no emplear este carbon en la clarificacion del agua, pues entonces se debe preferir el carbon vejetal mezclado con arena pura, como se ejecuta en Paris para la del Sena, saliendo de los filtros tan potable como las mejores de fuente.

Se ha solido clarificar el agua de los pozos y cisternas por medio del subcarbonato de cal; pero es un error. Por decontado ni el ácido sulfúrico ni el hidroclórico se hallan en un estado de libertad en las aguas selenitosas y salobres: siempre se hallan combinados con algunas bases, ya sea la cal, ya la sosa. Si añadiéramos para purificarla un carbonato de cal, como pretenden algunos, no haríamos mas que empeorarlas. Es difícil despojarlas de estos ácidos empeñados en combinaciones fijas, y para ello seria preciso recurrir á la destilacion, lo que es muy costoso. Pero las aguas de las cisternas y de los pozos se mejoran mucho y aun se hacen potables cuando no lo son, teniendo cuidado de echar dentro de ellas algunas espueñas de carbon ú otros cuerpos porosos y absorbentes. La espuma de mar, que hay en Vallecas cerca de Madrid, seria muy á proposito para conseguir el indicado objeto, y para mayor abundamiento se podria mezclar con un poco de carbon bien limpio, y estoy seguro de que estos cuerpos separados ó reunidos producirian muy buen efecto.

Desde luego serán absorbidos los gases hidrógeno sulfurado y carbonado, el amoniacal y el ácido carbónico, de todos los cuales suelen abundar las aguas estancadas, principalmente no teniendo cuidado de limpiar las cisternas y los pozos que los producen, á

causa de las inundaciones que suelen recoger ó echárselos. He probado aguas sacadas de cloacas que se han hecho buenas para beber pasándolas por filtros compuestos de arena y carbon vegetal molido; y en una provincia de Francia, en donde todo el mundo bebe agua de pozo por no haber fuentes, he visto que tienen la costumbre de recoger con mucho cuidado los carbones de las grandes hogueras que hacen la noche de S. Juan, y los van echando en los pozos para mejorar sus aguas, que suelen ser algo hepáticas.

Tambien es muy mala practica tener tapadas las cisternas y pozos con tapaderas de madera ó hierro, sin darles ninguna ventilacion; pues aun cuando sea preciso precaverse de los mal intencionados, se puede lograr el objeto llenando las tapaderas de agujeritos, y mucho mejor haciendo las rejas de barritas muy estrechas de hierro ó de fuertes alambrados, porque la circulacion del aire atmosférico y el influjo de la luz son indispensables para mejorar las aguas. En la desastrosa guerra que ha desolado á la Europa por 25 años, la guarnicion de 7 á 89 hombres que mantenian los franceses en la ciudadela de Bergopzoon se hallaba siempre enferma de indisposicion de las primeras vias, y no se sabia á que atribuir estos males que cada uno achacaba á lo que mas bien le parecia; pero en un reconocimiento que hizo un químico frances, observó que las dos cisternas principales que proveian á la guarnicion se hallaban tapadas herméticamente, creyendo que así estaban las aguas mejor conservadas, por cuya causa las mandó destapar y limpiar, y procuró que estuviesen ventiladas, y con esto solo desaparecieron todos los males que habian afligido por mucho tiempo á aquellas tropas. =C. G.

REALES LOTERIAS.

Noticia de los pueblos donde han cabido los premios mayores de la Real lotería moderna en el sorteo del dia 10.

Números.	Premios.	Administraciones.
11,688...	16000 ps. fs.....	Carmona.
6,419...	8000.....	Sevilla.
8,091...	4000.....	Idem.
7,597...	2000.....	Reus.
5,435...	1000.....	Carmona.
260...	1000.....	Puerto de Sta. María.
7,473...	1000.....	Barcelona.
3,535...	1000.....	Cádiz.
12,125...	1000.....	Madrid.
11,058...	1000.....	Cádiz.
12,566...	500.....	Granada.
10,386...	500.....	Gerona.
2,342...	500.....	Sevilla.
12,196...	500.....	Madrid.
10,557...	500.....	Jaen.
8,251...	500.....	Madrid.
11,088...	500.....	Cádiz.
4,167...	500.....	Valencia.
8,902...	500.....	Cádiz.
5,073...	500.....	Sevilla.
912...	400.....	Idem.
13,998...	400.....	Búrgos.
1,306...	400.....	Carmona.
3,022...	400.....	San Fernando.
4,621...	400.....	Cáceres.
6,948...	400.....	Vitoria.
11,832...	400.....	Valladolid.
5,034...	400.....	Sevilla.
7,788...	400.....	Alcalá.
10,818...	400.....	Valencia.

AVISO.

Se arriendan á personas particulares todas las rentas decimales de Tercias, Excusado, Noveno, Diezmos exentos y Novales en la provincia de Córdoba, mediante á lo cual se admitirán las proposiciones que se presenten y cubran el total importe de los expresados ramos, cuyas cantidades al pie se expresan, durando el arrendamiento un año, que abrazará los expresados frutos si no se

aumentase el quinto: tres si llegase á un cuarto: cinco si este fuese de un tercio, y ocho siendo de la mitad, segun lo dispuesto en Real orden de 24 de Julio último, y de que se instruirá en la escribanía mayor de Rentas de esta provincia. Y se previene que el segundo remate está señalado para el 21 del corriente, y el tercero para el 12 de Mayo á las 12 de su mañana; admitiendose las pujas de medio diezmo, diezmo y cuarto.

Tercias.....	595,400.
Excusado.....	427,600.
Noveno.....	419,000.
Diezmos Exentos y Novales.....	138,942.

Total..... 1,580,942.

Por la intendencia de Guadalajara se ha señalado para el tercero y último remate de ramos decimales, comprendiendo los de la diócesis de Sigüenza, el 10 de Mayo en las casas de S. S. á las 11 de su mañana, bajo los precios que se expresan.

	Guadalajara.	Sigüenza.
Tercias Reales.....	12,200.....	92,358.
Excusado.....	167,201.....	279,187.
Noveno.....	126,622.....	345,548.
Diezmos exentos.....	17,480.....	30,000.
Idem Novales.....	16,600.....	9,000.
Totales.....	340,103.....	747,093.

CAMBIO DEL DIA 11.

Lóndres.....	364.
Paris.....	15 11 á 10.
Cádiz.....	½ pérdida.
Sevilla.....	1 idem.
Málaga.....	½ beneficio.
Valencia.....	½ pérdida.
Murcia.....	1½ idem.
Barcelona á pesos fuertes.....	¾ beneficio.
Zaragoza.....	¾ á 1 pérdida.
Bilbao.....	¾ idem.
Coruña.....	1½.
Vales consolidados.....	20 valor.
Idem no consolidados.....	7 idem.

ANUNCIOS.

El Orfeo moderno, periódico harmónico que se publica en Sevilla bajo la proteccion de la sociedad económica de Amigos del Pais, en el que se insertarán, así en la parte vocal como en la instrumental, las piezas mas escogidas. Cuaderno 4.º, con que da principio el segundo trimestre. Se suscribe en esta corte en la librería de Orea, calle de la Montera: su precio 23 rs.

Se halla vacante la plaza de cirujano del lugar de Candelario, provincia de Salamanca, con la dotacion de 89 rs., repartidos entre los vecinos: consta de 500 vecinos la poblacion. Los pretendientes, que deberán tener el grado de licenciado en cirugía-médica, dirigirán sus memoriales al secretario de ayuntamiento hasta el 15 de Mayo próximo.

En la villa de Villasequilla, partido de Ocaña, se halla vacante la plaza de maestro albeitar: hay en el pueblo mas de 160 yuntas de labor, las 100 de caballerías mayores, y las restantes menores. Los pretendientes se dirigirán al secretario de ayuntamiento de la misma villa dentro del término de 15 dias.

Se emplaza á los acreedores y que tengan derecho á la testamentaria de D. Bonifacio Cabañas, vecino que fue de esta corte, y falleció en Villacastin en 6 de Setiembre de 1824, para que dentro de 30 dias comparezcan ante el Sr. Galindo, teniente corregidor de esta villa, y por la escribanía de Raya; en inteligencia que pasado dicho término sin comparecer, les parará el perjuicio que haya lugar.